

ACTA CIRCUNSTANCIADA
EXP CNDH/1/2014/6432/Q/VG

En [REDACTED], a los 5 días del mes de noviembre de 2015, a las 16:00 horas, los suscritos licenciados Eusebio Tovar Hernández y Carlos Mejía Granados, en nuestro carácter de Visitadores Adjuntos, adscritos a la Oficina Especial para el "Caso Iguala" de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 16 y 30 de la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, publicada en el Diario Oficial de la Federación, el veintinueve de junio de mil novecientos noventa y dos, así como los artículos 111 y 112 del Reglamento Interno de ese Organismo Público Autónomo.-----

CERTIFICAMOS: -----

--- Que momentos antes de la hora antes señalada, el día de hoy, nos constituimos en [REDACTED]

[REDACTED] En dicho domicilio fuimos [REDACTED] ante quien nos identificamos plenamente como personal de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, haciéndole de su conocimiento que la presente diligencia es con la finalidad de conocer y, en su caso, aportar datos relacionados con los hechos ocurridos el 26 y 27 de septiembre de 2014, en el Municipio de Iguala de la Independencia, Guerrero, relativos a la investigación y violación de los Derechos Humanos de los 43 estudiantes normalistas de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos" de Ayotzinapa, Guerrero, desaparecidos, quien aceptó ser entrevistado por los suscritos.

[REDACTED] Y en relación a los hechos que se investigan: -----

MANIFESTÓ: -----

--- Que el [REDACTED], ingresé a trabajar como operador de autobuses en la empresa Estrella de Oro, S. A de C.V., en la que, actualmente [REDACTED] me [REDACTED]. En esta empresa, de acuerdo a roll que tiene asignado cada autobús, [REDACTED]

[REDACTED] En este caso los servicios son semi-directos, porque las rutas pasan por diversas ciudades, haciendo chequeo en cada terminal intermedia. Es el caso que el día 23 de septiembre de 2014, aproximadamente a las 17:00 horas, afuera de la terminal de Chilpancingo, me encontraba conduciendo [REDACTED]

[REDACTED] con intermedio en las ciudades de Chilpancingo e Iguala, con un grupo como de 20 pasajeros a bordo, cuando en ese momento me interceptó un grupo de personas de entre 25 y 30, conformado de hombres y mujeres, la mayoría con el rostro cubierto con paliacates y playeras. Después por la ventanilla del lado izquierdo del conductor, un chavo de sexo masculino, me pidió que abriera la puerta porque me dijo que iban a ocupar la unidad, ya que se la iban a llevar y que si no abría la puerta romperían los cristales, por lo que accedí. Después como 5 personas jóvenes de sexo masculino, se subieron a bajar a los pasajeros sin oponer resistencia. Una vez que los pasajeros descendieron, abordaron el autobús, otros 15 estudiantes de ambos sexos, sin poder precisar cuántos de cada sexo, entonces, a través de mi teléfono

ACTA CIRCUNSTANCIADA
EXP CNDH/1/2014/6432/Q/VG

que tú quieras” y comí. Después regresé al autobús para seguir descansando y recuerdo que eran como las 17:30 horas, cuando regresó “El Cochiloco” corriendo con otro chavo que le decían “El Beny”, y me dijo “alístate cabrón vamos a secuestrar autobuses a Iguala” y subieron como 60 estudiantes, todos pelones, sentándose de 3 chavos por asiento, para que cupieran por ser el autobús de 42 pasajeros y también subieron como 60 alumnos en el camión [REDACTED] a quien le dicen “El Chabelote”. [REDACTED] el chavo que le dicen “El Güero Pecas” y en el otro autobús con número económico [REDACTED] de la misma empresa Estrella de Oro, que conducía mi compañero [REDACTED] se subió “El Cochiloco”. Mi compañero [REDACTED] salió primero, iba circulando adelante porque ahí iba “El Cochiloco” quien iba al frente de todos los estudiantes. Como dije, ese día 26 de septiembre de 2014, el autobús [REDACTED] que conducía [REDACTED] salió primero y yo me fui atrás, sin que me haya percatado de algún otro vehículo que fuera con nosotros. [REDACTED]

[REDACTED] los chavos amontonaron las piedras junto a la palanca de velocidades. En el otro autobús [REDACTED] ignoro en qué lugar pusieron las piedras que juntaron los chavos, pero en ambos camiones subieron muchas piedras. Ahí “El Cochiloco” les dijo a los chavos que iban en mi autobús que secuestraran autobuses y que también pidieran dinero a los carros que pasaran. Momentos después “El Cochiloco” con los demás estudiantes se fueron en el otro autobús para la caseta de Iguala. Entonces yo me quedé arriba de mí autobús sentado en mi lugar (del Chofer). Me percaté que los estudiantes hacían como que pedían dinero a los conductores de los vehículos que pasaban, pero en realidad no me di cuenta si en realidad recolectaban dinero. El “Güero Pecas” quien iba al frente [REDACTED] llevaba un radiotransmisor de color amarillo con el que se comunicaba con “El Cochiloco”, incluso escuchaba que echaban relajo entre ellos, [REDACTED]

[REDACTED] En ese lugar, a la entrada del “Rancho del Cura” los estudiantes permanecieron menos de media hora esperando que pasara algún autobús, percatándome que pasó por ahí un autobús de la empresa Costa Line, que no observé a detalle, porque ya estaba oscuro, pero este autobús iba con dirección a la Ciudad de Iguala, escuchaba que el chofer no les quería abrir la puerta, entonces los estudiantes amenazaban al chofer con romper las ventanillas del autobús, por lo que el chofer accedió abrir la puerta y se subieron como unos 8 o 10 estudiantes [REDACTED]

[REDACTED] Desde la entrada al “Rancho del Cura” hasta el centro de Iguala, hay como 9 o 10 kilómetros de distancia. Para esto los estudiantes que se quedaron en la entrada del “Rancho del



ACTA CIRCUNSTANCIADA
EXP CNDH/1/2014/6432/Q/VG

relativas a los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos, a efecto de que previa observación con detenimiento, manifestara sí reconocía a alguno de ellos, por lo que, después de proceder a lo anterior, el entrevistado manifestó [REDACTED]

[REDACTED]

[REDACTED] También se pusieron a la vista de [REDACTED] diversas fotografías de personas relacionadas con los hechos ocurridos el 26 y 27 de septiembre de 2014 en Iguala de la Independencia, Guerrero, reconociendo a una persona de sexo masculino y a otra del sexo femenino, solo por los medios de comunicación, que corresponden al Ex Presidente Municipal de Iguala, José Luis Abarca Velázquez y a la esposa de este, María de los Ángeles Pineda Villa. De las fotografías de las patrullas reconoce los colores, logos y torretas de los policías de Iguala. Acto seguido, en este momento se da fe que se proporciona atención psicológica al entrevistado [REDACTED] por parte del Dr. Manuel Bezanilla Hidalgo, quien procedió a su revisión y realiza constancia respetiva de su intervención, misma que se anexa a la presente diligencia para los efectos correspondientes. --- Por último el entrevistado [REDACTED] refirió que de momento es todo lo que hace del conocimiento a este Organismo Nacional. Se hace constar, que la presente diligencia concluye a las 21:40 horas del día en que se actúa.-----

DAMOS FE -----

[REDACTED]
Lic. Carlos Mejía Granados

[REDACTED]
Lic. Eusebio Tovar Hernández

[REDACTED]
Visitador Adjunto.

[REDACTED]
Visitador Adjunto.



ACTA CIRCUNSTANCIADA

EXP CNDH/1/2014/6432/Q/VG

Altamirano, cuando se subieron 4 o 5 estudiantes a mi autobús [REDACTED], llevaba pasaje, por lo

[REDACTED]
[REDACTED]
[REDACTED]
[REDACTED] En este lugar, el estudiante "La Parka", que es de la Escuela Normal de Ayotzinapa, le dijo al "chavo" que iba al frente del grupo que dirigía a los estudiantes que me secuestraron, que le dejara el autobús, porque necesitaban camiones para el 2 de octubre, por lo que le pedía que se lo dejara y accedió, [REDACTED]

[REDACTED] el día 24 de septiembre de 2014, llegando aproximadamente a las 01:00 horas del día 25 de septiembre de 2014. Ese mismo día 25 de septiembre de 2014, salimos por la mañana, sin recordar la hora, a Marquelia, Guerrero, para recoger a un grupo de estudiantes que se encontraban haciendo prácticas en aquella ciudad y ese mismo día regresamos a la normal, [REDACTED]

[REDACTED] El día 26 de septiembre de 2014, por la mañana, a bordo de una camioneta de 3 y ½ toneladas propiedad de la escuela, se fue "El Cochiloco" con varios "pelones", con la intención de secuestrar un autobús en Chilpancingo, ya que requerían más autobuses para la marcha del 2 de octubre, [REDACTED]

[REDACTED], por lo que cuando regresaron "El Cochiloco" dijo que iríamos a secuestrar autobuses a Iguala, porque en Chilpancingo se habían puesto duras las cosas, que incluso dos autobuses Estrella de Oro y dos Estrella Roja de Cuautla, los habían detenido en Iguala, sin ningún problema. Entonces ese día 26 de septiembre de 2014, después de comer, como a las 17:00 horas "El Cochiloco" me dijo vamos a salir con "Bocachauí" por unos autobuses a Iguala. El normalista del que ahora sé responde al nombre de Bernardo Flores Alcaraz alias "El Cochiloco" era identificado y reconocido plenamente por todos los estudiantes como líder quien dirigía a todos, cursaba el Segundo grado y fungía como Secretario del "Comité de Lucha". Continuando, ese día los estudiantes "pelones" comenzaron a subirse a mi autobús Estrella de Oro [REDACTED], subieron entre 45 o 50 alumnos a mi autobús y al frente del grupo iba "El Cochiloco", creo que también "El Güero Bascas" y el "Fresco", no recuerdo bien. Llevaban pequeños radios de comunicación tipo walkie talkie. También en el autobús Estrella de Oro [REDACTED] que conducía mi compañero [REDACTED] a quien le [REDACTED] se subieron entre 45 o 50 alumnos, sin recordar quiénes iban al frente de ese grupo. De la escuela, yo salí primero en el autobús Estrella de Oro [REDACTED], pero adelantito, en el camino, me alcanzó el autobús Estrella de Oro [REDACTED] conducido por [REDACTED] Salimos de la escuela Normal Rural de



ACTA CIRCUNSTANCIADA

EXP CNDH/1/2014/6432/Q/VG

en la empresa Estrella de Oro, nunca me dijeron que personal de esta Comisión Nacional de los Derechos Humanos, quería sostener una entrevista conmigo, nunca nos dijeron nada, es más los abogados del Jurídico de la empresa, nos dijeron que no quieren que se tenga algún tipo de comunicación con este Organismo Nacional, por lo cual pido que se guarde con mucha reserva y no se les informe de esta entrevista, siendo todo lo que tengo que manifestar, por lo que no habiendo más que hacer constar, se concluye la presente entrevista a las 20:10 horas del día de la fecha, para los efectos legales a que haya lugar.-

----- DAMOS FE. -----


Lic. Eusebio Tovar Hernández.

Lic. Carlos Mejía Granados.


Visitador Adjunto.

Visitador Adjunto.



ACTA CIRCUNSTANCIADA

EXP CNDH/1/2014/6432/Q/VG

[REDACTED] aventé mi toalla y mis cosas afuera de mi autobús, iba en sandalias, con un short de color gris y una playera blanca, reitero, por fuerza me subieron al autobús, iba lleno, como 40 estudiantes aproximadamente, yo me fui sentado en un taburete que se conoce como "pollero", juntó al conductor. Momentos antes de que saliéramos de la Normal, no recuerdo si fue "El Cochiloco" o "El Güero Vascas", quien dijo "vamos a ir a Iguala a secuestrar autobuses, porque en Chilpancingo se han puesto las cosas difíciles". De la Normal, salió primero el autobús "Estrella de Oro" [REDACTED], en el que iba al frente de los estudiantes "El Cochiloco" o "Carrilla" y atrás íbamos en el autobús [REDACTED] yendo al frente de los estudiantes que viajaban en este autobús "El Güero Vascas". Llegamos al lugar conocido como "Rancho del Cura", los dos autobuses se detuvieron juntos y "El Cochiloco" les dijo "yo me voy a ir con estos 'pelones' a la caseta, ustedes se quedan aquí". Entonces "El Cochiloco" que iba en el autobús "Estrella de Oro" [REDACTED] se jaló hacia la caseta 3 de Iguala y nosotros junto con el autobús "Estrella de Oro" [REDACTED] nos quedamos en el "Rancho del Cura". Yo estaba platicando con mi compañero [REDACTED] conductor del autobús [REDACTED] que ya estaba harto de la situación y que no me convenía, ya

[REDACTED], se bajaron e hicieron una vaya sobre la carretera para empezar a "botear" o detener a los autobuses que pasaban por ahí. Después de 15 ó 25 minutos, pasó un autobús "Costa Line" con pasaje, sin recordar el número y a ese autobús se subieron como 10 ó 15 estudiantes, al parecer, acordaron con el chofer que se irían a la terminal, para dejar el pasaje afuera de la terminal y se regresarían con el autobús. Nosotros seguíamos ahí en el "Rancho del Cura", de pronto me di cuenta que "El Cochiloco" le llamó por teléfono al "Güero Vascas", quien a su vez nos dijo que los muchachos que se habían ido a la terminal en el autobús Costa Line, estaban detenidos, que se había metido a la Terminal con todo y autobús para bajar el pasaje y que no los dejaba salir el personal de seguridad de la Terminal. Entonces el "Güero Vascas" les dijo a los demás estudiantes, que juntaran piedras y entonces las pusieron dentro del autobús, junto a en la entrada, cerca de los escalones, después nos fuimos para la Terminal de autobuses de Costa Line, iban puros estudiantes normalistas, no llevaban armas, ni palos,

